

Presentación

Wimblu, es una revista oficial de la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica, cuyo objetivo primordial es publicar y difundir artículos y ensayos inéditos y originales producto de investigación, análisis teóricos y profesionales del área de la Psicología y Ciencias Sociales, de modo que se contribuya a la expansión y visibilización del conocimiento nacional e internacional en dichas áreas. Desde sus inicios integra en su quehacer la articulación de la investigación con la docencia y la acción social ofreciendo publicaciones que rescaten conocimientos y experiencias de esas vertientes y ofreciendo además una plataforma de publicación novedosa por su proyección a la comunidad estudiantil de psicología, además de la comunidad docente y profesional.

A inicios del 2021 la Revista Wimblu, en coordinación con el Módulo de Violencia Doméstica, realiza una convocatoria para la recepción de artículos académicos bajo el eje temático “*Contextos y abordajes de la violencia contra las mujeres*”. Esta iniciativa, parte de una plena conciencia de la vigencia de la violencia contra las mujeres como problema de estudio para la Psicología, así como, del sustancial papel de nuestra disciplina en su abordaje. Nuestro punto de partida es también el compromiso que debe asumir la universidad pública para la producción de conocimiento científico sobre la dinámica, magnitud e impacto de esta violación a los derechos humanos. Finalmente, un total de doce autoras respondieron a la convocatoria con muy diversos trabajos, nacionales e internacionales, que son el resultado de la investigación psicológica y la práctica profesional.

Los artículos de investigación presentados en este número especial parten de preguntas necesarias en muy diversos contextos: ¿Cuáles son los referentes epistemológicos que han guiado más de dos décadas de investigación psicológica sobre violencia contra las mujeres en la Universidad de Costa Rica? ¿Por qué mujeres universitarias participan del movimiento feminista en Chile del 2018? ¿Cuál es el impacto psicosocial de la violencia obstétrica? ¿Cómo vivencian las mujeres el acoso sexual en espacios públicos? ¿Cuál ha sido el abordaje mediático sobre la violencia doméstica durante la pandemia por COVID-19?

En la búsqueda de posibles respuestas a estas interrogantes, la palabra de las mujeres adquiere valor como unidad de análisis, esta, permite además desentrañar las dinámicas de

la violencia que sigue ocurriendo en la casa, la calle, la institución, el hospital y la universidad. Cabe resaltar, además, que algunos de los trabajos investigativos abordan escenarios de la violencia contra las mujeres que, pese a su incidencia, han sido poco estudiados en Costa Rica, tal es el caso de la violencia obstétrica y el acoso sexual en espacios públicos.

También integran este número artículos derivados de la sistematización de experiencias relacionadas con el quehacer psicológico en servicios especializados de atención a mujeres en situaciones de violencia. En estos, se reflexiona acerca de los alcances de distintas modalidades de apoyo individual y grupal, el rol de la psicología frente al riesgo de femicidio, y los principales desafíos del trabajo interdisciplinario.

En su variedad, todos los textos aquí presentados se articulan desde lugares comunes: el descontento hacia las distintas manifestaciones de la violencia patriarcal, el sentido de justicia y el compromiso académico-social de nuestra disciplina psicológica. En ese sentido, nos motiva que la mayoría de las autoras son profesionales e investigadoras jóvenes, en cuyo quehacer se imprime la huella del pensamiento feminista.

De manera general, las reflexiones suscritas a este número especial se traducen en recomendaciones y aportes concretos para el fortalecimiento de mejores prácticas de prevención y atención del continuum de la violencia.

Con esta publicación revitalizamos el compromiso de la Escuela de Psicología con una formación académica y profesional que promueva el mejoramiento de la calidad de vida de las mujeres y la garantía de su derecho a vivir libres de violencia. Finalmente, motivamos a la lectura de los ocho textos que integran este número, pero, sobre todo, a la urgente invitación a continuar replicando esfuerzos para la erradicación de todas las formas de violencia contra las mujeres.

Adriana Rodríguez Fernández¹

Ginette Sánchez Gutiérrez²

¹ Universidad de Costa Rica. San José, Costa Rica. Docente e investigadora. Correo electrónico:

adriana.rodriguezfernandez@ucr.ac.cr

² Universidad de Costa Rica. San José, Costa Rica. Editora e investigadora.

Correo electrónico: ginette.sanchezgutierrez@ucr.ac.cr

DOI: <https://doi.org/10.15517/wl.v16i2.49217>

